



ONU Conseil de sécurité

Briefing Somalia

New York, le 22 juin 2023

Déclaration de la Suisse

Merci, Monsieur le Président.

Je souhaite tout d'abord la plus cordiale bienvenue à Son Excellence, Hassan Sheikh Mohamud, Président de la République fédérale de Somalie. Votre présence témoigne de votre engagement à travailler ensemble avec ce Conseil afin d'assurer que la Somalie peut vivre en paix avec ses voisins et soi-même.

Je remercie aussi la Représentante spéciale Laing, le Représentant spécial de l'Union africaine Souef et la Directrice Exécutive du Programme alimentaire mondial McCain pour leurs présentations.

Et j'aimerais féliciter la Représentante spéciale pour sa récente nomination et lui souhaiter un mandat réussi, dans un contexte d'actualité politique importante.

L'accord politique préliminaire conclu par le Conseil consultatif national en vue d'adopter un modèle électoral fondé sur le principe "une personne, une voix" est une décision significative. La Suisse salue cet accord. A cet égard, une étape historique a été franchie en Somalie, avec les élections au Puntland. La Suisse a soutenu les autorités locales, notamment la *Commission Electorale Transitoire du Puntland*, dans l'éducation et la mobilisation des électrices et électeurs.

Afin d'avancer les priorités nationales, y inclut une coopération plus étroite entre les Etats membres fédéraux et le gouvernement fédéral, nous considérons trois points essentiels:

Premièrement, le respect du droit international doit être au cœur de la réponse à l'insécurité dans l'ensemble du pays. Nous déplorons la poursuite des attaques d'Al-Shabaab, notamment les récentes attaques contre la base de la Mission de transition de l'Union africaine et contre

l'hôtel Pearl Beach à Mogadiscio, et d'autres groupes armés. Nous reconnaissons les efforts déployés par le Gouvernement et la Mission de transition de l'Union africaine (ATMIS) pour y faire face. Nous appelons tous les acteurs à respecter les droits humains et le droit international humanitaire, et à assurer la protection des civils, y compris des enfants. A cet égard, nous restons préoccupés par la poursuite du conflit à Laascaanood. Nous appelons toutes les parties à faciliter et à garantir un accès humanitaire rapide et sans entraves à toutes les personnes dans le besoin, à convenir un cessez-le-feu et à s'engager dans un dialogue en vue d'une résolution pacifique de ce conflit.

Deuxièmement, une approche coordonnée, holistique et inclusive doit guider les efforts de rétablissement précoce, de restauration de la présence de l'Etat et de consolidation de la paix dans les zones récupérées d'Al-Shabaab. Cela est essentiel pour restaurer et consolider le contrat social. La Suisse soutient, en collaboration avec l'ONU et les partenaires non-gouvernementaux, des plateformes de dialogue ainsi que le renforcement des conseils de district locaux afin de fournir des services de base. Nous promouvons également un engagement actif de l'ensemble de la société somalienne afin de renforcer la gouvernance locale inclusive et de donner une voix aux femmes, aux jeunes et aux clans minoritaires. Celle-ci doit être entendue et intégrée dans les processus décisionnels.

Troisièmement, nous constatons l'impact cumulatif des risques climatiques et du conflit armé sur la stabilité de la Somalie. Bien que l'aide humanitaire et les récentes pluies ont offert un soulagement aux populations dans le besoin, le relèvement prendra du temps, notamment en vue de la grave sécheresse qui sévit actuellement. Celle-ci, et les récentes inondations, ont contribué au déplacement de personnes. Nous devons donc investir dans des programmes de réponse humanitaire et de consolidation de la paix prenant en compte l'adaptation au climat. Sinon, le prochain choc climatique ramènera le pays de nouveau au bord de la famine, aggravera les déplacements et exacerbera le conflit. Enfin, il est essentiel de réduire les risques de famine, en brisant le cercle vicieux entre la violence et l'insécurité alimentaire aiguë, conformément aux dispositions de la résolution 2417.

Monsieur le Président,

J'aimerais féliciter la Mission d'assistance des Nations unies en Somalie pour le rôle crucial qu'elle joue. La Suisse continue de soutenir l'UNSOM, la Somalie et son peuple dans leurs efforts pour construire la paix et un avenir prospère.

Je vous remercie.

Thank you, Mr. President.

I would like to extend the warmest welcome to His Excellency Hassan Sheikh Mohamud, President of the Federal Republic of Somalia. Your presence testifies to your commitment to working together with this Council to ensure that Somalia can live in peace with itself and its neighbors.

I would also like to thank Special Representative Laing, Special Representative of the African Union Souef and Executive Director of the World Food Programme McCain for their presentations.

I would like to congratulate the Special Representative on her recent appointment and wish her a successful term, against the backdrop of important political developments.

The preliminary political agreement reached by the National Consultative Council to adopt an electoral model based on the principle of "one person, one vote" is a significant decision. Switzerland welcomes this agreement. In this respect, a historic step was taken in Somalia, with the elections in Puntland. Switzerland supported the local authorities, in particular the *Puntland Transitional Electoral Commission*, in educating and mobilizing voters.

In order to advance national priorities, including a closer cooperation between the Federal Member States and the Federal Government, we consider three points to be essential:

First, respect for international law must be at the heart of the response to insecurity throughout the country. We deplore the continued attacks by Al-Shabaab, including the recent attacks on the base of the African Union Transition Mission in Somalia and on the Pearl Beach Hotel in Mogadishu, and by other armed groups. We recognize the efforts made by the Government and the African Union Transition Mission in Somalia (ATMIS) to address them. We call on all actors to respect human rights and international humanitarian law, and to ensure the protection of civilians, including children. In this respect, we remain concerned about the ongoing conflict in Laascaanood. We call on all parties to facilitate and ensure rapid and unhindered humanitarian access to all those in need, to agree to a ceasefire and to engage in dialogue with a view to a peaceful resolution of this conflict.

Second, a coordinated, holistic and inclusive approach must guide early recovery, the restoration of the state presence and peacebuilding efforts in areas reclaimed from Al-Shabaab. This is essential to restore and consolidate the social contract. Together with the UN and non-governmental partners, Switzerland supports platforms for dialogue and the strengthening of local district councils to deliver basic services. We are also promoting the active engagement of the Somali society as a whole to strengthen inclusive local governance and give a voice to women, youth and minority clans. This voice must be heard and integrated into decision-making processes.

Third, we are seeing the cumulative impact of climate risks and armed conflict on Somalia's stability. Although humanitarian aid and recent rains have offered relief to the population in need, recovery will take time, particularly in view of the severe drought currently raging. This, and the recent floods, have contributed to the displacement of people. We therefore need to invest in humanitarian response and peace-building programs that take climate adaptation into account. Otherwise, the next climate shock will bring the country back to the brink of famine, exacerbate displacement and conflict. Finally, it is essential to reduce the risk of famine by breaking the vicious cycle between violence and acute food insecurity, in line with the provisions of resolution 2417 (2018).

Mr. President,

I would like to congratulate the United Nations Assistance Mission in Somalia on the crucial role it is playing. Switzerland continues to support UNSOM, Somalia and its people in their efforts to build peace and a prosperous future.

I thank you.